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2013 年 11 月 29 日 筑龙网采访回答提纲

1、最近地震频发，您也经常作为专家，去震灾现场分析震后建筑的

破坏形式，我想问现在建筑倒塌都是因为什么原因倒塌？我们作为结

构设计人员，应该承担的责任是什么？

答：倒塌的原因主要有以下几方面，第 1个是“年老体弱”房屋

大量存在；第 2个是建筑材料及材料用量；第 3个是抗震性能差的结

构体系；第 4个地质破坏造成；第 5个是国人地震意识薄弱；第 6个

政府原因。

2、我们作为结构设计人员，应该承担的责任是什么？

答：设计人员应该从四个方面来看待身上的责任，第 1个是安全

责任，要有热血精神；第 2个是通过震害案例提升防震、抗震认知能

力，提高结构设计能力；第 3个是要宣传防震、减灾知识，提升国民

地震意识；第 4个是要有将复杂的结构问题简单化描述和解决能力。

3、四川地震后，建筑隔震设计应用怎么样？隔震设计的具体原理是

什么？

答：中国的隔震建筑已经有很多案例，根据统计数字，到 2012

年 7 月份已有 3500 栋，已经在数量上超过日本，但与中国总体房屋

数量相比，所占比例很低。日本的防震手段已经由抗震为主转向减震、

隔震为主，并且隔震技术占更大比例，这种转变是在 1995 年兵库县
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地震后，隔震房屋的优越性极大地促进该技术的发展。中国受地域和

经济因素影响，仍以抗震技术为主，减震、隔震技术在意识上属于超

理念的技术，但是这次芦山地震中，由于新闻报道将广州大学周云教

授设计的芦山医院采用隔震技术一下子就推到国人面前，所以震后很

多记者也来采访这个技术。其实中国隔震技术应用在 2008 年汶川地

震后有长足进步，大部分案例是这期间出现的，芦山医院就是汶川地

震后建设的。如果说汶川地震是工程界应用隔震的转折点，那么芦山

地震可以看做是中国应用隔震技术的转折点，让全体大众认识到隔震

技术的优越性。

1980 年，由冶金部建筑研究总院李立主持，在北京采用砂砾层

隔震的方法建造了几座单层隔震房屋和北京中关村一幢 4 层砖混房

屋，这是我国最早的隔震建筑。1993 年，由广州大学周福霖主持，

在汕头市建成我国第一座夹层橡胶垫隔震房屋。1993 年，由建筑科

学研究院周锡元、王亚勇等主持，在新疆独山子建成我国第一座滑移

板隔震房屋。1994 年，由华中理工大学唐家祥、刘再华主持，在安

阳市建成我国第一座采用铅芯叠层橡胶隔垫的隔震房屋。

云南高震级别地震数量约占全国的 1/5~1/4，因此云南省在隔震

技术应用是走在全国前列，已经建成的昆明新机场是全球最大的单体

隔震建筑，通过隔震技术的应用，使上部结构设防烈度从 8.5 度降低

至 7.5 度，采用 8度抗震措施取代 9度目标，在有效减少上部结构投

资额的情况下增加地震安全度。

隔震技术简单的说，是在结构的某一位置设置一个集中变形释放
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区，实现变形增大而承载力不降低的延性设计理念，从而达到耗能目

的。

3、您也是文物保护的方面的专家，请您简要说一下，从建筑结构设

计方面，古建筑文物的保护，重点和难点是什么？

答：结构设计的方法与其它项目是一样，只是在设计中要遵照古

建保护原则的基础进行，那就要求我的团队在设计之初开展调查工

作，深入理解保护需求，与各方讨论结构方案的可行性。比如我们做

的洛阳隋唐城明堂遗址保护建筑，这是土遗址保护，文物界有很重要

的一个原则是可识别性，那么新建筑如何与土遗址分开就是很重要的

问题。后来文物界又提出可否仿照雅典卫城的方式，以人工方式建造

房屋，我们采用全预制方式，控制构件重量，现场组装。

做文物保护设计，既要有常规手段，这样可以做到经济稳妥，又

要有创新技术，这样可以解决非常规问题，还要有细致实现手段，这

样可以落实文物界特殊要求。

4、现在越来越多的工程涉及超限问题，像平面不规则的，竖向不规

则的建筑也是越来越多，我们想请教一下，关于这类超限的工程，怎

么进行基于性能的抗震设计？性能设计的性能目标怎么确定？实际

工程中怎样去操作？如何通过概念设计去保证这些性能目标的实

现？

答：关于这个问题首先要纠正一个观念，就是一个项目有超限问
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题，那么采用性能化设计就可以，这样理解稍微有些偏差。性能化设

计的本意与规范的指导思想是一致的，还是“小震不坏，中震可修，

大震不倒”的目标，进行性能化设计首先进行技术和经济可行性分析，

技术可行性是安全性评判，经济可行性是投资性评判。

5、现在很多像万达、万科等开发商都对设计院提出限额设计的要求，

有些还会提出很详细的结构设计管控指标：如限值梁高 限制钢筋用

量等等。您遇到过这种情况吗？你怎么看待这种情况？

答：这类情况是开发商很正常的商业行为，他们经过多年的积累，

在行业中处于信息掌握位置，他们获得全国各类设计院设计同样类型

的终端数据，因此他们的数据是有话语权的。但是他们的指标是平均

水平，并不是非常低的指标，开发商也懂得材料用量对安全度的影响，

偷工减料后果对开发商的影响远比节省结构成本大，给出这些指标是

约束设计单位在合理的范围内进行设计。但是不排除有些开发商个人

为表现自己去拉低指标，这样就比较麻烦，而且有时候利用信息不对

称来控制设计单位，这时候如果你没有限额设计的经验很可能处于一

个被动地步。那么限额设计经验从哪而来，很简单，把一类项目方案

做到最经济水平后，你的材料用量与开发商的标准之差就是你的富裕

量。

6、现在的建筑设计师，流行做一些奇形怪状的结构，很容易就超限，

请问你怎么看待目前流行的这种建筑设计潮流？
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答：首先我们要看到，因为有建筑师的奇思怪想，才有结构技术

大幅提升。其次是社会经济发展的必然结果，个性化需求是正常需求。

但是将注意力过于集中在复杂结构上也有问题，容易忽视常规结

构的研究，常规结构也不是尽善尽美。

7、筑龙网成立 15周年，作为筑龙网的用户，希望您对筑龙网提几点

建议和意见。

答：首先祝贺筑龙网成立 15 周年，为广大建筑行业从业人员提

供了一个交流、学习的平台，而且不定期把大家的问题和经验的集结

成书，为这个行业做出很大贡献，衷心祝愿筑龙网越办越好，成为广

大用户的坚强后盾！

我作为结构设计人员，从设计角度提三个建议：一是现在很多省

份都有自己的设计标准，能否做个集合统计；二是筑龙网上很多图纸

下载，如何用好这些图纸，对于工作时间不长的设计人员很重要；三

是可否举办一些提升设计能力的结构比赛。


